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李 引 桐 祖 籍 福 建 泉 州 南
安，在马来西亚、泰国等都有
企业经营，是享誉海内外的实
业家、教育家、慈善家和社会
活动家。

新中国成立初期，以美国
为首的西方国家对中国进行封
锁，橡胶是中国急需的重要战
略物资。朝鲜战争期间，李引
桐以“国家现在有难，我理应
分 忧 ， 不 能 袖 手 旁 观 ” 的 心
态，冒着风险通过香港、澳门
两 地 辗 转 运 送 大 量 橡 胶 到 国
内。这虽然可解一时的燃眉之
急，但终究不是长远之计。为
了从根本上解决问题，他开始
筹 划 将 外 国 的 橡 胶 树 种 引 回
国。为此，李引桐组成了考察
团来到海南岛，了解当地的土
壤、气候状况，选择胶园地址。

在当时的国际环境下，运
送橡胶及其种苗可能面临被拘
捕的风险。李引桐精心挑选适
合海南岛生长的优质橡胶枝并
秘密包装好，于 1956 年运回国
内。确保橡胶产量，关键是要
提 高 橡 胶 栽 培 种 植 技 术 。 为
此，李引桐又以优厚待遇秘密

聘请1位橡胶种植专家，让他到海南岛传授技术，指导管理，
同时引进橡胶生产的新设备、新工艺和产品检测仪器，使新
中国建立起达到世界先进水平的橡胶生产基地。为了纪念李
引桐的突出贡献，我国种植和生产的橡胶品种用“桐 1 号”

“桐2号”“桐3号”等“桐”字号来命名，李引桐也被誉为中
国的“橡胶之父”。

此后，李引桐一直致力于推进中国和马来西亚的民间交
往，曾多次组织和参与马来西亚工商代表团赴中国访问和考
察。为了促进中马两国建交，李引桐抓住机遇，做自己的好
朋友、时任马来西亚国防部长拉扎克的工作。1970年，马来
西亚举行大选，拉扎克参加竞选。李引桐立即向拉扎克建
言，要赢得华人支持、赢得选举，就必须在外交上有所突
破，争取与中国建交。拉扎克认为言之有理，但如何与中国
联系沟通是个难题。李引桐马上毛遂自荐说：“这件事由我来
办！”

李引桐以时不我待的急切心情来到北京，传达了这一重
要信息并提出相关建议。毛泽东接到情况报告后批示：“可以
谈。”国内对李引桐予以充分信任，任命他为中方联络代表。
此后李引桐立即返回吉隆坡与拉扎克会面沟通工作进展。

1974 年 5 月，已当选马来西亚总理的拉扎克和周恩来在
北京共同签署了中马建交公报，马来西亚成为东盟第一个与
中国建交的国家，拉扎克也成为东盟第一个访华的国家领导
人。李引桐在推动和促进中马建交上功不可没，被誉为 “中
马建交的和平使者”。

9月25日，在陕西西安全运会田径赛
场，田径运动员郑妮娜力以 6026 分拿下
全运会女子七项全能冠军，是所有参赛
运动员中唯一得分超 6000 的选手。这是
中国田径首位归化运动员郑妮娜力第二
次参加全运会。这次全运会对她而言，
有特殊意义。

代表中国参赛是全家心愿

4年前，在天津全运会上，18岁的郑
妮娜力还叫“妮娜”，被视为加拿大女子
七项全能的一颗新星。当时她作为华侨
华人选手参赛，但由于报名时间紧，没
能准备全部七项，只参加了标枪比赛，
甚至连时差都没倒过来就上了赛场。

再次来到全运会，她以“郑妮娜
力”的名字参赛。她说，名字中蕴含一
种中国力量，“这一次真的感觉自己是中
国人”。

郑妮娜力出生于体育世家，外婆是
有着“新中国体育报春燕”之称的跳高
名宿郑凤荣，是中国第一个打破田径世
界纪录的运动员。1959 年首届全运会，
郑凤荣摘得女子三项全能和跳高两枚金
牌，她的丈夫段其炎斩获男子跳高冠军。

由于种种原因，在郑凤荣运动状态
最好的时期，中国没有参加奥运会，这
成为她职业生涯最大的遗憾。郑妮娜力

说，自己是在中国的训练方法下成长起
来的，代表中国参加奥运会是她的心
愿，也是外婆的夙愿。

尽心尽力筹备参赛

2018 年，郑妮娜力在 20 岁生日时加
入中国籍，成为中国首位田径归化选
手。加拿大田径队主教练曾公开表示虽
然极力挽留，但“她的态度很坚决”。而
这一决定，让她付出了3年不能参加国际
赛事的代价。

由于东京奥运会延期，郑妮娜力在
今年 4 月“解禁”，正式获得代表中国队参
赛资格，她仅用两个月就攒够了奥运积
分，拿到了入场券，以中国运动员的身份
站上奥运赛场。她对记者说，那一刻外婆
很激动，“我能参赛她就很满意了”。

郑妮娜力的腿部纹有“尽心尽力”
四个字，这是外婆写给她的。她在运动
生涯中一直“尽心尽力”地比拼。就连
铅球奥运冠军巩立姣看过她的训练计划
后都说：“看到你这么练，我们的训练就
不算累了。”

女子七项全能是田径赛场最难的项
目，需要完成 100 米栏、跳高、铅球、
200 米、跳远、标枪、800 米七个项目比
拼。东京奥运会上郑妮娜力以 6318 分获
得第十名，创造了中国选手在奥运会女

子七项全能中的最好成绩。

奔着金牌继续前行

这次全运会比赛几乎全程遭遇雨水
天气，最后一项800米项目更是在瓢泼大
雨中进行。最终，郑妮娜力以总分 6026
分夺冠，在4个单项上都排名第一。

“发挥得还行。”赛后郑妮娜力笑着
对记者说。她透露，奥运后回国隔离期
间她掉了3公斤，身体状态不是很好，这
样的天气拿到这个成绩，总体上还不
错。“这一次参赛就是奔着金牌来的，实
现了目标。”她说。

郑妮娜力将 2021 年称为“超忙赛
季”，转换国籍后几乎都在马不停蹄地参
赛。以全运金牌收官，郑妮娜力将目标
瞄准了下个周期。“希望能把身体调整
好，明年最大目标就是亚运会夺冠。”她
说。

全运会夺冠，郑妮娜力追随着外婆
的脚步；参加奥运会，完成了外婆的心
愿。已经 84 岁高龄的郑凤荣曾说，希望
在有生之年看到外孙女登上奥运领奖
台，为中国升国旗、奏国歌。

以中国之名，郑妮娜力在“全能”
之路上继续前行。“巴黎奥运会目标是最
少拿前五。当然，我也期待取得更好成
绩。”郑妮娜力说。 （据中新网）

国庆节前夕，由山西省高平市选送的 《巍巍炎
帝》《谷子好》《喜酒歌》3个文艺节目，成功入选美
国犹他州华人中秋国庆联欢晚会。图为 《谷子好》
演出场景。

武新才 武蓝摄影报道

百年百年航程航程 有有““侨侨””精精彩彩

庆祝中国共产党成立100周年

侨胞说·祖国在我心中
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驾车行驶在老挝首都万象的街道上，总能
看到中国品牌汽车的身影。这样的景象，10
年前还是老挝广西商会执行会长、老挝金仕达
汽车有限公司总经理陈新军梦想中的一幕。如
今，梦想照进现实，陈新军代理销售的上汽通
用五菱汽车股份有限公司生产的五菱汽车，已
成为广受老挝民众喜爱的中国品牌。

2011年，陈新军从广西柳州来到老挝万
象创业，10年间，他亲身参与和见证了中国
汽车品牌在老挝从无到有的开拓历程。以下是
他的自述。

老挝广西商会执行会长陈新军

助力中国汽车驶上老挝道路
本报记者 高 乔
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中国首位田径归化运动员

郑妮娜力摘得全运会“全能”金牌
邢 翀

山西文艺节目《谷子好》
入选美国华人“双节”晚会
山西文艺节目《谷子好》

入选美国华人“双节”晚会

尝鲜

第一个在老挝卖
五菱汽车的人

2011 年，我刚到老挝时，马路上
几乎看不到中国品牌汽车的影子。那
时，中国汽车对老挝民众来说还十分
陌生。老挝对我而言，是一个相对陌
生的国度；汽车销售行业对我而言，
也是一个陌生的产业。

为什么到老挝来卖汽车？不止一
个朋友问过我这个问题。此前，我一
直在广西柳州从事眼镜销售工作，已
在柳州开有多家眼镜连锁店。在柳州
的十几年里，上汽通用五菱汽车股份
有限公司的五菱汽车 （简称“五菱汽
车”），一直是我喜爱的汽车品牌，对
五菱汽车的兴趣和关注为我之后的事
业发展埋下伏笔。2010 年前后，中国
与东南亚国家的跨国贸易进入发展阶
段。五菱汽车也开始在东南亚国家开
展海外业务，招募老挝代理商。2011
年，在老挝做车辆贸易生意的亲友建
议我到老挝走走看看。带着试一试的
心态，我花 3 个月时间在老挝多地考
察。

在老挝，普通民众一生中最大的
开销，通常主要花费在购置汽车上。
我们常开玩笑说，汽车是老挝人跑在
路上的“脸面”。那时，日韩汽车在老
挝已深耕多年，一些知名日韩品牌受
到老挝民众的追捧。中国汽车品牌刚
刚进入老挝市场，还处于“籍籍无
名”的状态。但是，作为“中国国产
汽车迷”，我了解中国汽车的特点和优
势，也对中国汽车的实力非常有信
心。老挝民众购置汽车的强烈愿望，

当地广阔的汽车市场潜力，老挝亲友
熟悉的销售渠道，让我感受到强烈的
信号：这是个放手一搏的好机会！

回国后，我将眼镜生意转给家人
经营，与合伙人成立老挝金仕达汽车
有限公司，拿下五菱汽车和中华汽车
两大中国品牌汽车的老挝销售代理
权。我在老挝的汽车行业的“闯荡”
之路就此启程。

过坎

服务是打开销售
大门的“黄金钥匙”

2012 年 7 月，我在老挝万象的第
一家汽车销售门店，经过艰辛曲折的
筹备终于开张。老挝第一辆五菱汽车
就是从这里卖出去的。可以说，我是
第一个在老挝卖五菱汽车的人。

然而，创业初期的艰辛仍然令人
难以忘怀。从成立公司，到申请取得
老挝汽车进口指标、获得当地销售资
格，再到第一批汽车运抵老挝，我们
耗费了 7 个月的时间。巨大的前期投
入、漫长的等待过程和与当地市场环
境的磨合，让我们一度焦头烂额。完
成中国汽车品牌在老挝“从无到有”
的扎根过程，比想象中艰难。当时，
中国品牌汽车刚刚进入老挝，民众对
中国汽车都不熟悉，也不信任。怎样
让老挝民众知道中国汽车，喜欢中国
汽车？为此，我们费了不少脑筋。

每天在万象城里开着五菱汽车兜
兜转转，散发售车广告；把五菱汽车拉
到万象主要商业街区巡展；在当地报
纸、电视台等媒体平台宣传推广……
我把能想到的招都试了一遍，上门咨
询的顾客逐渐增多，销售量不断上

升。卖的车越多，我越意识到，服务
是打开销售大门的“黄金钥匙”。

在老挝汽车市场上，中国品牌汽
车的产品质量和市场定位具有先天优
势。车内空间大，动力足，还省油，可家
用，可商用，这对老挝民众而言，经济实
惠，性价比超高。老挝民众一旦了解中
国汽车，就会知道中国汽车的好。随
着销路逐渐打开，我们的工作重心从
营销宣传转向售后服务。无论车出现
什么问题，我们第一时间安排维修，
基本能做到当天修好；车辆需要更换
零配件，我们当地就有库存，能够实
现及时更换；顾客买车后，我们定期
回访，提供后续跟进服务……慢慢
地，我们的口碑建立起来，老顾客留
得住，还能带来新顾客。

从 2013 年前后每年销售四五十部
车，到 2014 年后销量每年成倍增长，
再到如今每年销售数千部车，我们实
现了爬坡过坎的进步。

扎根

大家都想长长久
久地干下去

2017 年，中国—东盟国际汽车拉
力赛途经老挝万象，我们带着一整支
五菱汽车车队为拉力赛车队带路，清
一色的五菱汽车在万象街道上排出一
条亮丽的风景线。此后，我们连续承办
中国—东盟国际汽车（老挝站）拉力
赛，五菱汽车也成为组委会唯一指定
老挝赛区赛车。

目前，我们公司在老挝万象、琅
勃拉邦、沙湾拿吉、巴色等多个城市
开设有 6 家直营门店、10 个二级销售
网点、20 个售后服务点，总营业面积

1.5万平方米。五菱汽车销量在老挝同
类型汽车市场占有率稳居第一。2017
年，我又签下了长安汽车在老挝的销
售代理权，目前公司主要经营五菱汽
车和长安汽车两大中国品牌。2019年1
月，我在万象的高标准现代化 4S店顺
利开业，店面的设备水平、员工素质
和管理体系迈上新台阶。如今，我正
筹备在老挝推广中国的新能源汽车，
搭上“绿色东风”。

我们公司的快速成长，也是中国
汽车品牌在老挝发展扎根的一个缩
影。2011 年，我们刚到老挝的时候，
老挝汽车市场上的中国品牌寥寥无
几，销量平平。在我们努力开拓市场
的同时，也有许多其他中国汽车品牌
逐渐加入老挝汽车市场的“中国车
队”。中国汽车品牌越来越多，车型越
来越丰富，大家提供的服务越来越
好。比起同行竞争带来的压力，“中国
车队”共同努力打造的中国品牌声
誉，更让我感到高兴和自豪。一个人
摇旗呐喊，不如大家一起高声齐呼。
如今，中国汽车品牌已在老挝扎下根
来，开枝散叶。我能感觉到，大家都
想在这里长长久久地干下去，都很爱
惜老挝市场中来之不易的信任。

新冠肺炎疫情期间，中国向老挝
运送防疫物资、疫苗，派遣医疗专家
组，举办经验交流会。我所在的老挝
广西商会也为华侨华人和当地民众多
次送去抗疫物资。老挝当地朋友说起
疫情期间的中国援助，都有种“中国
这个老哥们够仗义”的意思。作为旅
老华侨，每次听到这样的话，我的心
里都暖烘烘的。今年底，联通中老两
国的中老铁路就要正式通车了，我们
都翘首以盼。“一带一路”建设在东南
亚遍地开花，中老两国的合作风头正
劲，我们“中国车队”一定开足马
力，绝不掉队。


